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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Avanzan con 38% Gálvez, 26% Paredes y 20% Creel 
El Frente Amplio por México da a conocer a los tres finalistas para la candidatura 
presidencial de 2024; el 03 de septiembre se realizará la elección primaria de la oposición 
en todo el país 
 

 
Morena define pregunta: “¿A quién quieres?” 
Delgado: Se respetará opinión de la gente 
 

 
Secuestran y matan a 5 jóvenes en Jalisco 
Ocurre ataque en zona controlada por CJNG 
 

 
Ecuatorianos huyen de la narcoviolencia… y acaban en México 
Migración. Solo este año han llegado 23 mil 258, ocho veces más que en 2022, dice el INM; 
la pugna entre CJNG y de Sinaloa, el detonante, según autoridades de Quito 
 

 
Los libros de texto gratuitos, al Diario Oficial: SEP 
López Obrador: La polémica es más político-electoral que jurídica 
 

 
Lejos del sur-sureste nearshoring por falta de gas natural 
IMCO. Requiere industria de la molécula como fuente de energía o materia prima 
 

 
Datos sobre China proyectan debilidad y provocan zozobra en los mercados 
Bolsas en México lograron reponerse tras caída inicial 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Dice AMLO soltar mando, pero da línea a su sucesor  
https://www.reforma.com/dice-amlo-soltar-mando-pero-da-linea-a-su-
sucesor/ar2658197?v=2 
Andrés Manuel López Obrador dijo ayer que en 20 días entregará el "bastón 
de mando" a la "corcholata" ganadora de Morena... pero no sin antes darle 
línea de las obras que debe emprender si es Presidente de la República, 
como construir más trenes y una refinería. 
 
Mier plantea destinar recursos del Poder Judicial a programas 
sociales con recorte a su presupuesto  
https://www.milenio.com/politica/mier-plantea-destinar-recursos-judicial-programas-
sociales 
Ciudad de México. - Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de 
Diputados, planteó que, de concretarse el recorte del presupuesto al Poder 
Judicial, dichos recursos sean destinados a programas sociales.  
"Hay un número de personas importantes que sufren una discapacidad, 
están recibiendo apoyo y están pidiendo que se pueda incrementar (su 
pensión). Nosotros queremos, una parte, fortalecer al aparato judicial, pero 
otra que se destine a programas sociales sacrificando gastos innecesarios". 
En entrevista con Dany Martin para MILENIO Televisión, Mier anticipó que la 
revisión del presupuesto al Poder Judicial se hará con prudencia. "Lo que 
queremos, más que recorte, es un examen minucioso, por qué razón están 
generando fideicomisos para gastos que no tienen que ver con la justicia" 
 
SEP: nada impide repartir los libros; publica plan de estudios en 
el Diario Oficial  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sep-nada-impide-repartir-los-libros-publica-plan-
de-estudios-en-el-diario-oficial/1603555 
Con la publicación del Plan de Estudio para Educación Preescolar, Primaria 
y Secundaria y los programas sintéticos fase 1 de educación inicial y fases 2 
a 6, de educación preescolar, primaria y secundaria, realizada ayer martes 
por la noche en el Diario Oficial de la Federación se acaban los  
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impedimentos legales para la distribución de los nuevos libros de texto 
gratuitos, de acuerdo con la Secretaría de Educación Pública. 
El jueves pasado, la titular de Educación, Leticia Ramírez Amaya, habló sobre 
la existencia 6 amparos al plan de estudio y 12 a los libros de texto, de los 
cuales sólo el que tenía que ver con la publicación de los programas 
sintéticos estaba por resolverse. De esta manera, tras su publicación 
quedaría resuelto a favor de la SEP, el único amparo vigente en contra de la 
distribución de los textos. En este contexto, ayer en la conferencia de prensa 
en Palacio Nacional, donde se habló de los libros de quinto año de primaria, 
Ramírez Amaya reiteró que no existe impedimento legal para que niñas, 
niños y adolescentes tengan los nuevos libros en sus pupitres el próximo 28 
de agosto. La funcionaria dijo que los nuevos materiales tienen una 
“fundamentación pedagógica, científica y legal”. 
 
Encuestadoras espejo se elegirán este jueves: Delgado  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/encuestadoras-espejo-se-elegiran-este-
jueves-delgado/ 
El dirigente de Morena, Mario Delgado, informó que este jueves se llevará a 
cabo el sorteo para elegir a las cuatro encuestadoras que realizarán los 
ejercicios espejo para definir al encargado de la coordinación de Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación. Detalló que el sorteo se llevará a cabo 
de manera privada por la Comisión de Encuestas del partido, en presencia 
de un representante de cada uno de los aspirantes. 
El morenista explicó que al día siguiente se contactará a las empresas para 
que firmen un acuerdo de confidencialidad, así como para verificar que 
tengan la capacidad para realizar el levantamiento. Aclaró que no se 
permitirá que participen encuestadoras que hayan tenido proyecciones 
erróneas sobre los resultados del último proceso electoral, en este caso, del 
Estado de México y Coahuila. Apuntó que la Comisión de Encuestas definirá 
el cuestionario final y la muestra, que será entregada a las casas 
encuestadoras seleccionadas. Sin embargo, los aspirantes conocerán la 
versión final del cuestionario el 27 de agosto. 
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Avanzan con 38% Xóchitl Gálvez, con 26% Beatriz Paredes y 
Creel con 20%  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avanzan-con-38-xochitl-galvez-con-26-beatriz-
paredes-y-creel-con-20/ 
Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes y Santiago Creel, son los finalistas de la 
contienda interna del Frente Amplio por México, y entre ellos se definirá 
quien será el candidato o candidata presidencial de la oposición. 
Tras la realización del primer sondeo de opinión, el aspirante priista, Enrique 
de la Madrid, quedó fuera del proceso interno. En la encuesta que inició el 
pasado 11 de agosto, la senadora Gálvez Ruiz (PAN) obtuvo 38.3% de 
simpatías, la senadora Paredes Rangel (PRI), 26%, y el diputado con licencia, 
Creel Miranda alcanzó 20.1%. Dicho ejercicio demoscópico estaba planeado 
para desarrollarse durante cinco días, del 11 a 16 de agosto; sin embargo, el 
comité organizador determinó que fuera del 11 al 14 de agosto. 
Durante ese periodo se aplicaron tres mil cuestionarios en vivienda y tres 
mil cuestionarios vía telefónica, de acuerdo con información del propio 
comité, pero no se dio a conocer el nombre de la casa encuestadora. 
 
Confía Rector en que AMLO no interferirá en relevo en UNAM  
https://www.reforma.com/confia-rector-en-que-amlo-no-interferira-en-relevo-en-
unam/ar2658077 
Ciudad de México. - Enrique Graue, Rector de la UNAM, afirmó que confía 
en la palabra del Presidente Andrés Manuel López Obrador, quien prometió 
que no se entrometerá en la sucesión en la Máxima Casa de Estudios. 
 
México aplicará 392 aranceles a productos textiles, de 
confección y calzado  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/15/economia/mexico-aplicara-392-aranceles-
a-productos-textiles-de-confeccion-y-calzado/ 
Debido a las afectaciones que la pandemia del covid-19 causó a las 
industrias textil, calzado y confección, el Gobierno de México comenzará a 
aplicar aranceles temporales por dos años a 392 fracciones de productos 
importados de estos sectores desde este miércoles, según un decreto 
emitido por la Secretaría de Economía (SE).  
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La dependencia de la que es titular Raquel Buenrostro Sánchez indicó en el 
documento publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) que 
aplicara aranceles de entre 5 y 25 por ciento a las 392 fracciones, las cuales 
son productos de acero, aluminio, bambú, caucho, productos químicos, 
aceites, jabón, papel, cartón, productos cerámicos, vidrio, material eléctrico, 
instrumentos musicales y muebles, entre otras. La SE explicó que la nueva 
medida que modifica el acuerdo emitido el 18 de noviembre de 2022 tiene 
“el fin de brindar certidumbre y condiciones de mercado justas a todos los 
sectores que enfrentan situaciones de vulnerabilidad, permitir la 
recuperación de la industria nacional, fomentar su desarrollo y apoyar el 
mercado interno”. 
 
Abdala, la vacuna cubana, y Patria, la mexicana, sin efecto ante 
nueva variante de Covid-19  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abdala-y-patria-sin-efecto-ante-variante-s-del-
covid-19/ 
El médico y creador de la Unidad Básica de Prevención de Tlaxcala, Héctor 
Rossete, advierte que no servirán de mucho las vacunas Patria o Abdala ante 
la inminente llegada de nuevas variantes de Covid-19, entre ellas la 
subvariante de ómicron, llamada Eris EG.5, porque ambos biológicos fueron 
creados para la primera generación de Covid-19 y el virus ya mutó. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Héctor Rossete enfatiza que hay vacunas 
de Pfizer y Moderna próximas a sacar su tercera generación, que incluye la 
protección contra la variante de ómicron y el virus inicial detectado en 
Wuhan, China. Además, advierte que México no tiene en su horizonte la 
adquisición de este tipo de vacunas.  
Explica que en estos momentos los grupos de riesgo deberían aplicarse la 
vacuna bivalente en el país, pues México debe estar actualizado con lo que 
sucede a nivel mundial en vacunación. 
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Es necesario ampliar la red de gasoductos para aprovechar 
nearshoring  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/es-necesario-ampliar-la-red-de-
gasoductos/1603545 
El nearshoring está fomentando la llegada de nuevos proyectos e 
inversiones en el país, sin embargo, para poder capitalizarlo de mejor 
manera y permitir que estos beneficios alcancen a las comunidades 
rezagadas, principalmente del sureste del país, es necesaria la expansión de 
la red de gasoductos a fin de facilitar el acceso a este combustible. 
“El país no cuenta con una red de gasoductos que permita llevar este 
combustible a todo el territorio nacional y detonar el crecimiento de 
industrias”, aseguran en el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). 
En un documento menciona que aun cuando entre 2011 y 2022 se 
incrementó en más de 50% la longitud de la red de gasoductos, la 
infraestructura de transporte de gas natural sigue siendo insuficiente para 
garantizar el suministro en regiones como sur-sureste del país. 
 
Secuestran y matan a 5 jóvenes en Jalisco  
https://www.reforma.com/secuestran-y-matan-a-5-jovenes-en-jalisco/ar2658298?v=5 
Ciudad de México. - Cinco jóvenes de Lagos de Moreno, en Jalisco, en la 
región de Los Altos, que habían sido reportados como desaparecidos el 
viernes fueron asesinados, según videos viralizados ayer. 
 
Ecuatorianos huyen de la 'narcoviolencia'... y acaban en México  
https://www.milenio.com/politica/ecuatorianos-huyen-de-la-narcoviolencia-y-acaban-en-
mexico 
La violencia generada en Ecuador por los cárteles mexicanos ha desatado el 
desplazamiento forzado de miles de ecuatorianos que llegan a México.  
Entre enero y junio de este año, el Instituto Nacional de Migración (INM) 
detuvo a 23 mil 258 personas provenientes de ese país, un incremento de 
766 por ciento respecto al mismo periodo de 2022, cuando se detuvo a 2 mil 
685, de acuerdo con datos de la Unidad de Política Migratoria, de la 
Secretaría de Gobernación. Así, Ecuador pasó del octavo lugar en 2022 al 
cuarto en 2023 entre las naciones con más ciudadanos detenidos en México 
por agentes migratorios. 
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Casi 80% de boyas colocadas por Texas están en territorio 
mexicano  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/15/estados/casi-el-80-de-boyas-colocadas-
por-texas-estan-en-territorio-mexicano/ 
Casi 80 por ciento de la barrera flotante que el gobierno del estado de Texas, 
a cargo de republicano Greg Abbott, instaló a lo largo del río Bravo para 
impedir el cruce de migrantes está en territorio mexicano, reveló un estudio 
del gobierno federal estadunidense publicado este martes, informó la 
cadena CBS. La información se publicó hoy durante una presentación 
judicial federal de la administración del presidente estadunidense, Joe 
Biden, en su demanda contra la colocación de boyas que el gobierno de 
Abbott instaló en julio pasado como parte de su iniciativa para repeler a los 
migrantes y repudiar las políticas fronterizas del mandatario. 
El pasado 10 de agosto, la secretaria de Relaciones Exteriores mexicana, 
Alicia Bárcena, se reunió en Washington con el secretario de Seguridad 
Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, a quien le planteó que “es 
esencial” retirar las boyas del cauce del río Bravo y señaló, desde entonces, 
que la mayor parte están colocadas en territorio mexicano. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-incertidumbre-de-ciro/ 
“No puedo y no quisiera vivir con esta incertidumbre”, dice el periodista Ciro 
Gómez Leyva, en una entrevista con el columnista de EL UNIVERSAL, Carlos 
Loret de Mola en Latinus. Ciro se ha resignado y ya no quiere justicia, sino 
simplemente algo de luz que le permita acabar con la incertidumbre con la 
que vive desde hace 8 meses cuando intentaron asesinarlo a unos metros 
de su casa. El periodista y conductor del exitoso programa de radio Ciro por 
la Mañana, trasmitido por Grupo Fórmula, ha decidido, ante los lentos 
avances de las investigaciones que conduce la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México, pedir a la Fiscalía General de la República que tome 
el caso. Todos los medios de comunicación del país debemos estar 
pendientes de que esta investigación permita saber quién está detrás del 
intento de homicidio, quién lo ordenó y financió y quién lo ejecutó, solo así 
se podrá acabar con la incertidumbre de Ciro y la de todos aquellos 
periodistas que han sufrido agresiones y de los que han sido asesinados. 
Hasta ahora, la única certidumbre es que la impunidad está ganando la 
batalla. Va un abrazo a nuestro colega Ciro. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1830 
Que la legisladora panista Noemí Berenice Luna asumió oficialmente la 
presidencia de la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro y, entre sus 
primeras acciones, tomó protesta como diputado a Miguel Rodarte de Lara, 
suplente de Santiago Creel y hombre de confianza del ahora aspirante a 
ganar el proceso del Frente Amplio por México, de quien ha sido secretario 
particular y colaborador en distintas etapas a lo largo de 25 años en el 
servicio público. El ex titular de Gobernación, por lo pronto, ya avanzó a la 
fase final del bando opositor en pos de la candidatura presidencial. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-16/op254750?pc=102 
RESULTA sorprendente el teflón del gobernador Cuitláhuac García: todo se 
le resbala. Ni siquiera una masacre tan salvaje como la descubierta en Poza 
Rica le inquieta al morenista. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Reunión en Palacio por el Efecto Xóchitl  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/reunion-en-palacio-por-el-
efecto-xochitl/ 
Hace apenas unos días, en Palacio Nacional, el presidente convocó a su 
círculo político íntimo con un objetivo: analizar los resultados de una 
encuesta que había mandado a hacer con una muestra 
extraordinariamente robusta. Los números que analizaron —me dicen 
fuentes con acceso directo— no dejaron cómodo ni tranquilo al Presidente. 
Salió preocupado y pidió reunirse con sus corcholatas para afinar la 
estrategia de cara al 2024. La encuesta midió el impulso inicial del Efecto 
Xóchitl. La irrupción de la senadora panista Xóchitl Gálvez a la contienda. Si 
bien la encuesta que mandó a hacer López Obrador le ratificó que Morena 
sigue teniendo una cómoda ventaja para ganar la elección presidencial del 
2024, también le quedó claro que esa ventaja se ha estrechado y que está 
cada vez más lejos el ideal de ganar mayoría calificada en el Congreso. 
Vamos, eso ya se ve imposible. 
 
Mario Maldonado 
García Harfuch, el candidato infalible para CDMX… ¿y para 
Sheinbaum?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/garcia-harfuch-el-candidato-
infalible-para-cdmx-y-para-sheinbaum/ 
El salvavidas de Claudia Sheinbaum es Omar García Harfuch. En un 
escenario en el que la exjefa de Gobierno de la CDMX se observa aislada y 
con la ausencia de reflectores que le otorgaba el enorme presupuesto 
capitalino, una campaña en mancuerna con su muy bien posicionado 
secretario de Seguridad Ciudadana sería la fórmula para recuperar los votos 
y la fortaleza que se requieren para ganar una candidatura y posiblemente 
una contienda presidencial.  
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Para lograr esa mancuerna, Sheinbaum primero tendrá que convencer al 
presidente Andrés Manuel López Obrador sobre las ventajas que le daría a 
su movimiento impulsar a García Harfuch, sobre todo en un escenario en 
que el fenómeno de Xóchitl Gálvez aún podría reenfocarse para competir 
por la capital del país. 
 
Salvador García Soto 
El Frente Amplio y su proceso de simulación  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-frente-amplio-y-su-
proceso-de-simulacion/ 
El avance del proceso interno del Frente Amplio por México, para elegir a 
quien será su candidata o candidato a la Presidencia de la República está 
resultando cada vez más predecible y menos creíble. Tal y como se han ido 
dando las definiciones y eliminaciones de las distintas etapas del proceso, 
en vez de generar certeza y claridad sobre la forma en que se están tomando 
las decisiones, el mecanismo de selección del frente opositor está 
resultando cada vez más cuestionado e impugnado por sus propios 
participantes, que acusan y denuncian lo mismo “omisiones” graves en el 
proceso, que simulación para llegar a un resultado y a un nombre 
previamente decidido y preconcebido por los dirigentes de los partidos que 
integran la coalición opositora. 
 
Héctor de Mauleón 
La imagen más reciente del México macabro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-imagen-mas-reciente-del-
mexico-macabro/ 
Comenzó con un enfrentamiento la madrugada del domingo en la calle 
Gutiérrez Zamora de Poza Rica, Veracruz. Siguió con una persecución a lo 
largo de varias calles, en la que sicarios lograron refugiarse, finalmente, en 
una casa de seguridad: un domicilio de la colonia Óscar Torres Pancardo. 
Ahí los estaba esperando la imagen más reciente del México macabro. 
En ese y un segundo domicilio, policías encontraron, dentro de hieleras y 
refrigeradores, un número indeterminado de cuerpos desmembrados y 
congelados. Se dijo primero que eran 34. El gobierno de Cuitláhuac García 
advirtió más tarde que “solo” eran 13. La cifra subió después a 19.  
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Estaban cortados y envueltos. Metidos en hieleras, frigoríficos y 
contenedores. Se informó que había también tres personas privadas de la 
libertad. Cuitláhuac García informó que su gobierno ya tenía claro “por qué 
tenían las hieleras con restos humanos y las acciones que pretendían llevar 
a cabo”. 
 
Carlos Marín 
Dos palabras muy desafortunadas  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dos-palabras-muy-
desafortunadas 
Más allá de los insultos y descalificaciones a personas e instituciones que 
caracterizan los arrebatos presidenciales, dos palabras colocan al 
mandatario en la probabilidad de ser denunciado por encubrimiento de 
uno o más actos tipificados como delito de corrupción. 
Al irse contra Maru Campos, la gobernadora que logró frenar jurídicamente 
la distribución de los corrosivos nuevos libros de texto gratuitos en las 
escuelas de su entidad, López Obrador enfatizó:  
“Lo repito: una autoridad local, considero que, actuando de manera 
irresponsable, con fines politiqueros y además mostrando su 
conservadurismo extremo, presentó una controversia en la Corte y un 
ministro deshonesto, creo que se llama Luis María Aguilar —que me consta 
que es deshonesto y muy conservador y muy adversario nuestro—, resolvió 
que no se distribuyan los libros en Chihuahua…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Junio ya no será un día de campo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/junio-ya-no-sera-un-
dia-de-campo 
Han convertido a la Constitución en la loca de palacio. Florestán 
Hasta antes de que Andrés Manuel López Obrador lanzara a Xóchitl Gálvez 
como la más formidable candidata de la oposición a la Presidencia de la 
República, yo decía que las elecciones del año que viene eran un trámite 
para él y su proyecto ante la falta de un verdadero liderazgo competitivo. 
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Pero a partir de que la proyectó más allá de la oposición y ella misma 
calcularan, el escenario se modificó. No digo que ya perdió las elecciones de 
junio, pero ya no serán un día de campo ante el auge de la hidalguense, que 
ha fortalecido al frente opositor y todo por la campaña del régimen en su 
contra, que resultó a su favor. 
 
Enrique Quintana 
¿Tendremos presidenta en el 2024?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/16/tendremos-
presidenta-en-el-2024/ 
Se adelantó el calendario y ya tenemos a los tres aspirantes del frente 
opositor que llegarán a la fase final del proceso de selección de su 
coordinador o coordinadora: Xóchitl Gálvez, Santiago Creel y Beatriz 
Paredes. Mañana, en la ciudad de Durango, comenzarán los cinco foros 
regionales y la encuesta final se levantará del 27 al 30 de agosto. 
Luego, el 3 de septiembre se realizará la elección primaria cuyo resultado se 
dará a conocer en esa misma fecha. Si la mayor parte de los sondeos no se 
equivocan y nada trascendental ocurre en el siguiente par de semanas, 
parece muy probable que Xóchitl Gálvez sea la ganadora de la encuesta. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Infierno veracruzano  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/16/infierno-
veracruzano/ 
Un cateo realizado este domingo por militares, agentes ministeriales y 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública veracruzana en dos casas 
que habían sido usadas para cometer crímenes en Poza Rica, produjo un 
macabro descubrimiento: al menos 13 cuerpos cercenados y almacenados 
en hieleras. El horror no ha tenido aún un seguimiento exitoso sobre 
quiénes fueron los sacrificados, porque no había denuncias de 
desapariciones sobre el piso del cual partir ni, más importante, nadie se 
presentó a reclamar un cuerpo o a pedir información tras el hallazgo. Todo 
apunta a que las víctimas eran migrantes que fueron presa de la violencia 
creciente que vive el norte del estado por la guerra entre cárteles de las 
drogas. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

No sabe de núcleos agrarios bajo control del crimen, dice 
Daniel Cahua  
https://suracapulco.mx/impreso/1/no-sabe-de-nucleos-agrarios-bajo-control-del-crimen-
dice-daniel-cahua/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El subsecretario de Asuntos Agrarios, Daniel 
Cahua López, aseguró este lunes que esa dependencia no tiene 
conocimiento de que algún núcleo agrario esté controlado por el crimen 
organizado, que impida entrar a esos territorios a funcionarios 
gubernamentales. El viernes, el titular de la Procuraduría Agraria (PA), Luis 
Hernández Palacios Mirón, informó en Xochistlahuaca que 100 de mil 250 
núcleos agrarios de Guerrero están controlados por el crimen organizado, 
que, en éstos, la institución que dirige no puede entrar.  
A pregunta por teléfono, Cahua López declaró: “Nosotros no hemos tenido 
mayor problema, hemos podido transitar en los diversos núcleos agrarios y 
no tenemos ningún tipo de recomendación o restricción. Hemos realizado 
nuestro trabajo”. Según el funcionario, han estado en las regiones Montaña, 
Costa Grande y Centro “y no hemos tenido ningún problema, en el que haya 
intervenido particularmente el crimen organizado”. Aseguró que la 
atención que se ha dado a los ejidatarios y comuneros ha sido tanto en las 
oficinas de la Secretaría General de Gobierno como en el territorio, que 
quienes participan son los ejidatarios o comuneros sin restricciones de 
ningún tipo. “De modo que desconozco si él (el funcionario federal) tenga 
alguna otra información, pero lo cierto es que hay constancia de que hemos 
transitado y estado desde Atlixtac hasta Metlatónoc, Alcozauca y 
Alacatlatzala de donde hemos dado la vuelta hasta San Luis Acatlán y 
Marquelia, y por toda esa zona no hemos tenido ningún problema”. 
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El Estado debe recuperar los núcleos agrarios tomados por el 
crimen, dice Arturo García  
https://suracapulco.mx/impreso/1/el-estado-debe-recuperar-los-nucleos-agrarios-tomados-
por-el-crimen-dice-arturo-garcia/ 
Guerrero. - El asesor de la Coordinadora de Comisariados Ejidales y 
Comunales de Guerrero, Arturo García Jiménez, dijo que el Estado debe usar 
todo su poder para recuperar los núcleos agrarios controlados por el crimen 
organizado, lo que dio a conocer en entrevista con El Sur el procurador 
agrario, Luis Hernández Palacios Mirón. Vía telefónica, expuso que es 
importante que las comunidades se empoderen poco a poco con los 
programas sociales y sus integrantes participen en las decisiones, pero 
también que las autoridades garanticen el libre tránsito con la presencia de 
la Guardia Nacional y el Ejército. Dijo que “es interesante que un funcionario 
de alto nivel haga declaraciones de lo que ha sido un secreto a voces. Quizás 
se quedó corto en los datos”, pero coincidió en que hay núcleos agrarios 
donde las asambleas no funcionan, los comisariados son impuestos o 
simplemente no existe tal figura, todo esto por el “abandono de los 
territorios por parte de los tres órdenes de gobierno. Entonces, los 
habitantes no tienen otro referente, no tienen otros interlocutores”. 
Indicó que es en la Montaña, en los municipios Joaquín Herrera, 
Ahuacuotzingo y Chilapa; la parte alta de Costa Grande, como en Petatlán y 
gran parte de Tierra Caliente, donde no se puede transitar y las personas no 
pueden salir de sus comunidades, ni para recoger su fertilizante. 
 
Es una “gran ofensa” que los comparen con caciques, reprocha 
ejidatario de Xochistlahuaca  
https://suracapulco.mx/impreso/1/es-una-gran-ofensa-que-los-comparen-con-caciques-
reprocha-ejidatario-de-xochistlahuaca/ 
Guerrero. - Es una “gran ofensa” que el procurador agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón, acuse a los ejidatarios de Xochistlahuaca que protestaron 
en su evento del viernes de ser los caciques desplazados y evidencia que 
está mal informado, dijo el amuzgo avecindado de este municipio e hijo de 
un ejidatario fallecido, David Valtierra Arango. En respuesta a la declaración 
del funcionario federal realizada durante la entrevista con El Sur, señaló vía 
telefónica que la “cacique” es la alcaldesa priista Aceadeth Rocha Ramírez  
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porque es presidenta por cuarta vez y tiene cooptado al comisariado ejidal, 
que ya fue destituido por asamblea, pero es sostenido por la delegación 
estatal de la Procuraduría Agraria (PA) y su sede regional en Ometepec. 
El procurador agrario entregó derechos parcelarios a mujeres en un evento 
realizado el viernes en Xochistlahuaca y después concedió una entrevista a 
El Sur en una casa, que es de un familiar de Omar Cruz de Jesús, coordinador 
interinstitucional de la oficina de la Procuraduría Agraria, a quien también 
acusan de ir en contra de los intereses de los ejidatarios. A mitad de la 
entrevista, los campesinos indígenas volvieron a manifestarse. Mientras el 
funcionario federal exponía sobre el caciquismo en el estado e hizo 
referencia a esta protesta: “esto es un ejemplo de ello, los caciques 
desplazados son los que ahora reclaman que ya no tienen el control de los 
núcleos”. David Valtierra dijo que varios aspectos que mencionó el 
procurador agrario en la entrevista como el envejecimiento del padrón de 
ejidatarios y la ingobernabilidad suceden en Xochistlahuaca, y hay otras que 
omitió, por ejemplo “la corrupción de las instituciones federales” como la PA. 
 
Familia Zambrano recurre a la vía penal ante la represión que 
sufre por autoridades ejidales  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/familia-zambrano-recurre-a-la-via-penal-
ante-la-represion-que-sufre-por-autoridades-ejidales/ 
Puebla. - Ante la Fiscalía General del Estado fue denunciado el presidente 
del Comisariado Ejidal de Malacatepec, Heriberto Gómez Robles, por daños 
a la propiedad de la familia Zambrano, integrantes del Campamento de 
Resistencia y Lucha en Defensa de la Tierra y Agua, movimiento que se 
opone a la expansión de Lomas de Angelópolis en terrenos comunales. 
Ejidatarios y vecinos en Malacatepec coincidieron en que al menos los cinco 
últimos presidentes del Comisariado Ejidal, incluido el actual, han sido 
cooptados “por las fuerzas del dinero” actuando contra los intereses agrarios 
del propio ejido. Entre los múltiples abusos destaca que han comprometido 
el pozo de agua potable que era de uso común y dejaron sin este vital líquido 
a la población, al punto que desde hace dos años en Santa María 
Malacatepec ya no hay servicio de agua potable y los pobladores se ven 
obligados a adquirir pipas a costos elevadísimos. 
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La Procuraduría Agraria –institución de servicio social para la defensa de 
los derechos de los sujetos agrarios– se ha negado ante los propios 
ejidatarios de Malacatepec a exponer los detalles y documentos que han 
facilitado al Grupo Proyecta disponer de las tierras comunales y ha evitado 
entregar su opinión técnica ante lo que ocurre en el Ejido de Malacatepec. 
En diciembre de 2022, ejidatarios de Malacatepec recurrieron a la justicia 
federal ante el mutismo y la opacidad del delegado de la Procuraduría 
Agraria en Puebla, José Juan Lara Martínez. El juez Segundo de Distrito 
otorgó el amparo 984/22 ante la falta de respuesta, pero la delegación apeló 
la sentencia de amparo para no contestar. 
 
“SÍ, PERO SÓLO IBA A SER DE FORMA TEMPORAL”: Confirman 
autoridades ejidales de Calderitas pretensión de depurar el 
padrón de quienes no acuden a las asambleas; aclara 
presidente del comisariado ejidal que no solicitó intervención 
del ex gobernador Mario Villanueva  
https://noticaribe.com.mx/2023/08/15/si-pero-solo-iba-a-ser-de-forma-temporal-confirman-
autoridades-ejidales-de-calderitas-pretension-de-depurar-el-padron-de-quienes-no-
acuden-a-las-asambleas-aclara-presidente-del-comisariado-ejid/ 
Quintana Roo. - Tras reconocer que sí hubo la pretensión de depurar el 
padrón de ejidatarios y suspender en forma temporal a quienes no acuden 
a las asambleas, el presidente del comisariado ejidal de Calderitas, Mario Uh 
Villanueva, desveló la venta irregular de terrenos en las zonas conocidas 
como La Bocana y Monte Olivo por parte de la pasada administración ejidal 
por lo que interpondrá las denuncias correspondientes.  
Durante una conferencia de prensa, en la que estuvo acompañado por el 
alcalde de Calderitas, Mario Uh Vázquez y el delegado de Luis Echeverría, 
Ulises Jiménez, aseguró que los señalamientos en su contra y la petición de 
su destitución es consecuencia de haber pisado callos al detectar 
irregularidades en la pasada gestión ejidal.  
Uh Villanueva aclaró que en ningún momento pidió la intervención del ex 
gobernador, Mario Villanueva Madrid, y que fue el propio ex funcionario 
quien le ofreció la posibilidad de convocar a una conferencia de prensa para 
exponer la situación real en el ejido Calderitas.  
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Durante el encuentro con medios de comunicación, el presidente del 
comisariado ejidal de Calderitas confirmó que como parte de su programa 
de trabajo se encuentra la depuración del padrón ejidal de personas 
fallecidas, qué han cedido sus derechos y de quienes no acuden a las 
asambleas ya sea por cuestiones de salud o encontrarse fuera de la entidad 
o del país. Explicó que se ha detectado que unas 406 personas no acuden a 
las asambleas y se les iba a dar de baja en forma temporal, pero conservando 
todos sus derechos ejidales y cuando así lo decidiera podrían darse de alta 
nuevamente tal y como lo autorizo la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Piden recursos para sede de dependencias federales en 
Chetumal  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Piden-recursos-para-sede-de-dependencias-
federales-en-Chetumal-20230815-0087.html 
Quintana Roo. - El Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 
Nacionales (Indaabin) ingresó una solicitud de recursos ante la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público por un monto de 177 millones de pesos para la 
construcción en Chetumal del Inmueble Federal Compartido Sustentable, 
el cual albergará oficinas de distintas dependencias del Gobierno de México, 
incluida la Secretaría de Turismo (Sectur). El análisis costo-beneficio que 
elaboró el Indaabin sobre el proyecto refiere que actualmente 11 
dependencias federales rentan inmuebles en Chetumal que no cumplen 
con las mínimas condiciones para los servicios que brindan, lo cual además 
genera un gasto mensual de más de medio millón de pesos en gastos de 
arrendamiento. Aunado a ello, otras siete dependencias, incluida la Sectur, 
han solicitado oficinas, lo cual en total representa una demanda de 3,521 
metros cuadrados, adicionales a los 5,439 m2 que actualmente se rentan en 
edificios no funcionales. Las dependencias que rentan edificios privados son 
Secretaría de Economía; ISSSTE, Liconsa; Infonacot; Fondo de Garantía y 
Fomento para la Agricultura, Ganadería y Avicultura; Centros de Integración 
Juvenil; Procuraduría Agraria; Comisión Federal de Electricidad; Registro 
Agrario Nacional; Procuraduría de la Defensa del Contribuyente y 
Fideicomisos en Relación a la Agricultura. 
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Realizan en Salvador Alvarado una mesa de trabajo para dar 
certeza jurídica en la tenencia de la tierra  
https://paherportal.com/realizan-en-salvador-alvarado-una-mesa-de-trabajo-para-dar-
certeza-juridica-en-la-tenencia-de-la-tierra/ 
Sinaloa. - Se realizó en el municipio de Salvador Alvarado una mesa de 
trabajo con la intención de apoyar a la población para darles certeza jurídica 
en la tenencia de la tierra, en donde las familias pudieron externar de viva 
voz sus problemáticas y recibieron asesoría profesional por las diferentes 
instituciones del gobierno del estado. El director del Instituto Municipal de 
Planeación, Aarón Meza Ramírez, expresó que la intención del presidente 
municipal, Armando Camacho Aguilar, es acercar a las familias las 
diferentes instituciones gubernamentales que les pueden asesorar y ayudar 
a obtener los títulos de propiedad de sus terrenos. Meza Ramírez, manifestó 
que en esta mesa de trabajo estuvo presente personal de SEBIDES, del 
INVIES, del RPPyC, del ICES, de la CVIVE, del INSUS, del RAN y de la 
Procuraduría Agraria, quienes estuvieron asesorando a los ciudadanos en 
diferentes problemáticas, tanto de la zona urbana, como de la zona rural. 
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Sector Agrario 
 
 

Concluyen 68 mil acciones de reconstrucción en 10 estados del 
país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/concluyen-68-mil-acciones-de-reconstruccion-en-10-
estados-del-pais 
Ciudad de México. - Mediante el Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR) que coordina la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) se han concluido 68 mil acciones en viviendas, escuelas, centros de 
salud e inmuebles históricos dañados por los sismos de 2017 y 2018 en 10 
estados del país, con una inversión de 29 mil 210 millones de pesos (mdp).  
Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario, Edna Vega 
Rangel, informó que el PNR registra un avance de 98.86% de acciones 
concluidas y 1.13% están en proceso. Este año se realizan 3 mil 332 acciones 
en las que se invierten 6 mil 970 mdp. En total, de 2019 a 2023 se habrán 
realizado 71 mil 266 acciones e invertido más 35 mil mdp. “El programa 
concluye en diciembre de este mismo año. Desde 2018 se constituyó la 
Comisión Nacional para la Reconstrucción conformada por la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), la Secretaría de Salud y la de Cultura”, subrayó 
Vega Rangel también comisionada Nacional para la Reconstrucción. 
 
Más de 35 mil mdp se han invertido en la reconstrucción por 
sismos de 2017: Sedatu  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mas-de-35-mil-mdp-se-han-invertido-en-la-
reconstruccion-por-sismos-de-2017-sedatu/ 
Ciudad de México. - Edna Elena Vega Rangel, subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) informó que se han invertido 35 mil 561 
millones de pesos en acciones de reconstrucción escuelas, templos, 
viviendas y hospitales. En la conferencia de prensa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la subsecretaria de Sedatu reiteró que en diciembre 
próximo concluirá el Plan Nacional de Reconstrucción para atender las 
afectaciones provocadas por los sismos 2017.  
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La funcionaria dijo que se han realizado 68 mil 235 acciones que se han 
hecho de 2019 a 2022 con una inversión de más de 29 mil millones de pesos 
en 10 entidades del país, en 854 municipios. “En total de estas obras 
prácticamente el 99% está concluido, solo restan 775 están en proceso”. 
 
Román Meyer Falcón 
Pasos firmes contra el rezago habitacional  
https://centrourbano.com/opinion/pasos-firmes-contra-el-rezago-habitacional/ 
A casi cinco años del inicio del gobierno de la Cuarta Transformación es 
posible afirmar que el rezago habitacional —el número de personas sin 
acceso a una vivienda adecuada— tiene una tendencia clara a la baja. Esto, 
lejos de la retórica, parte de dos estimaciones rigurosas, elaboradas a partir 
de los datos de la última Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los 
Hogares (ENIGH 2022), que permiten dimensionar la magnitud y dimensión 
del fenómeno. Por un lado, en la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano (Sedatu), como organismo rector de la Política Nacional de 
Vivienda (PNV), hemos calculado que, según las cifras de la ENIGH 2022, 
desde el inicio de la administración, la proporción de viviendas en rezago ha 
disminuido 3%. Alrededor de 3 millones de personas ya no viven en esa 
condición y esperamos que al finalizar el sexenio ese número supere los 4 
millones. 
 
Comunidades mayas luchan contra la mafia inmobiliaria en 
Yucatán  
https://www.zonadocs.mx/2023/08/15/comunidades-mayas-luchan-contra-la-mafia-
inmobiliaria-en-yucatan/ 
No existe el respiro para la gesta de resistencia que sostienen las 
comunidades mayas de Yucatán. A la conocida batalla que libran las 
poblaciones contra el daño socioambiental que generan las mega factorías 
de cerdos y pollos que se multiplican en el estado y la agricultura industrial, 
en los últimos años se ha ido sumando la lucha cada vez más acentuada 
contra el avance de un combo de negocios inmobiliarios que, mafia 
mediante, se despliega ferozmente en casi toda la Península.  
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Sobre todo, en torno a Mérida, la capital del estado, proliferan los proyectos 
de privadas y fraccionamientos que se construyen sobre tierras arrebatadas 
a pueblos y ejidos –en más de un caso, mediante la adulteración de títulos y 
permisos, y haciendo gala de un blindaje político que no se disimula–. Y las 
superficies de selva arrasada se han vuelto una constante a la sombra de 
avisos de comercializadores que publicitan las bondades de sembrar con 
ladrillos y concreto los ecosistemas aún de pie del sureste del país. Es en este 
escenario del capital privado tratando siempre de imponer sus reglas que 
se consolida, también, un abanico cada vez más amplio de proyectos de 
lotes de inversión que, ofertados sobre tierras de uso común, atentan contra 
los modos de subsistencia económica y la vida misma de los pueblos mayas. 
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